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滨州市委副书记、市长张光峰：

打开北大门，滨州出海捞金
本报记者 廖雯颖

齐鲁晚报：构建现代农业，
滨州有哪些规划？

张光峰：这两年我们紧紧
围绕黄河三角洲高效生态经济
来做文章发展现代农业。前几
年建了58个示范园区，现在做
了调整，增加到71个，通过园区
以点带面发展高效生态经济，
现代农业的雏形已经显现。像
农业的物联网、可追溯农业，滨
州都开始打造。

针对食品安全，我们打算
从源头上来控制。无公害、绿
色、有机，我们一步步做，分步
实施，有些地方还不具备种植
有机蔬果的条件，发展现代农
业目前最大的制约是土地散落

在农民手里。我们正在做土地
的流转工作，通过龙头企业和
合作社，把土地整片地合起来，
利用先进技术开发优良品种，
产出的效益就更好，农民可以
有补偿，也可以“打工”有收入，
比原来收益更高。

齐鲁晚报：农业发展要如
何避免同质竞争？

张光峰：现在讲以市为单
位发展县域经济，我理解就是
对县区的功能定位，农业项目
避免雷同，功能区分，搞差异
化。有些乡镇你种西红柿好就
种西红柿，我种韭菜好就种韭
菜，不要铺天盖地都种西红柿、
都种韭菜。

齐鲁晚报：滨州港的建成，
终结了滨州“临海不见海、沿海
不靠海”的历史。目前港口建设
和投入使用情况如何？

张光峰：滨州是山东省七
个沿海城市中最后一个有港口
的，费了很大的心血和汗水，目
前港口建起来了，但是支撑和
承载能力还比较脆弱。两个三
万吨的码头还是小港，另外陆
上交通方面，铁路还没有建到
港里面，北部地区到河北、天津
以及环渤海的高速公路也没
建，这些基础设施问题都制约
滨州港下一步发展。

齐鲁晚报：那么未来滨州
港将如何定位自身发展，推动
蓝色经济？

张光峰：滨州港是山东
省西部最近的出海口，将来
发展起来，是德州、济南、泰
安、聊城距离最近的港口，可
以说打开了山东的北大门。
未来滨州港的定位应该积极
跟天津港的滨海新区、唐山
的曹妃甸，包括东营、潍坊和
莱州港等配合，定位要定好，
要敢于让它们辐射我们。随

着自身经济实力的发展和招
商引资，滨州要加强和周边
其他港口的合作。

现在海水养殖迈出了一
步，比如海参、南美白对虾，但
还是初级产品居多，高端的还
不行。另外我们现在远洋作战
能力还不行，要想走出国门走
向世界，必须具备远洋航行的
能力。

齐鲁晚报：滨州南北区域
发展差别很大，北部落后于南
部不少，未来将如何统筹区域
发展，缩小南北差距？

张光峰：港口的带动将是
缩小南北差距最大的增长点。
随着港口的发展，北部崛起时
间大大缩短。我们要鼓励南部
的企业特别是外向型企业到北
部北海新区去建厂，等到港口
的功能进一步完善，更多的企
业会落户北部，就能极大缩小
南北差距。再就是北部交通基
础设施的发展和未利用地的开
发。未利用地大部分集中在北
部，靠着天津、河北，有着交通
优势，如果海陆交通发展起来，
具有很大吸引力。

“一定要立足实际，做好规划。”在接受本报记者采访时，滨州市

委副书记、市长张光峰屡次强调。

作为黄河三角洲开发的主战场和山东半岛蓝色经济区的重要一

员，地处蓝黄两大国家战略叠加区的滨州面临着前所未有的发展机

遇。展望未来愿景，张光峰反复表示要让滨州的老百姓“共享发展的

成果”。

“通过园区以点带面发展高效生态经济，现代农业
的雏形已经显现。”

71个示范园带动生态经济

“我们现在远洋作战能力还不行，但要想走出国门
走向世界，必须具备远洋航行的能力。”

面朝渤海 对接天津

“过去滨州人穷怕

了，希望将来能说‘我

是滨州人，我骄傲，我

自豪’。”

77个生态高效项目集中开工

齐鲁晚报：要实现产业转型升
级，滨州将有何作为？

张光峰：要打赢转方式调结构
这场硬仗，必须立足滨州的实际。
我们有两块定位，传统产业要改造
提升，同时大力发展战略性的新兴
产业。滨州传统产业占的比重比较
大，比如纺织、机械制造、粮油果蔬
和化工。

金融危机之后，我们深刻意
识到，传统产业缺乏核心技术和

高附加值的产品。下一步要加大
改造提升，引进先进的技术、设
备和管理，引进人才，同时鼓励
有能力的、有培育潜力的企业敢
于 跟 世 界 五 百 强 企 业 、央 企 对
接，用他们的先进技术和有竞争
力的市场来促进产业改造提升。

本月17日，滨州集中开工建设
了77个生态高效项目，总投资超过
一千亿元，可谓滨州推动“蓝黄”两
区深度开发建设大手笔。

“要加大改造提升，引进先进的技术、设备和管理，引进

人才，同时鼓励有能力的企业敢于跟世界五百强企业、央企

对接。”

滨州市委副书记、市长张光峰 本报记者 郭建政 摄

拟实施

“收入倍增”计划

齐鲁晚报：滨州去年实
施了“十大民生工程”，如今
工程情况完成如何？今年在
惠民方面有什么新举措？

张光峰：去年我们承诺
的“十大民生工程”全部得到
落实。

今年我们打算实施“收
入倍增”计划，建立职工工资
正常增长机制，稳步提高最
低工资标准，着力提高农村
居民、企业职工特别是低收
入者和困难家庭收入。同时
还要办好平安校车、公共卫
生、住房保障、城乡环卫、便
民购物、城乡文化、社会养老
等15件民生实事。

齐鲁晚报：能不能举一
个例子具体谈谈如何让老百
姓生活更幸福更有尊严？

张光峰：今年省长工作
报告承诺的民生实事，滨州
会认真分解，落实执行。其中
低保补助标准定的是东部
2100元，中部 2000元，西部
1800元。我们在考虑滨州能
不能按照东部2300元的标准
发给老百姓。现在还不能承
诺，但我们希望今年能办成
这件事。

现在都在说，地方财政
增长那么快，钱到底用到了
哪里去？我们会把更多的钱
用在保障和改善民生方面。

过去滨州人穷怕了，通过
这些提高他们的满意度，增加
他们作为滨州人的尊严，对滨
州更有认同感。希望将来提起
我是滨州人，我骄傲，我自豪。
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